

# OPS



Organización  
Panamericana  
de la Salud



Organización  
Mundial de la Salud  
OFICINA REGIONAL PARA LAS Américas

**EDICIÓN N°4 JUNIO 2023**  
**Boletín de la OPS en El Salvador**



## El Salvador crea plan para el abordaje de las FESP



**Día Mundial del Donante de  
Sangre: Una campaña para  
compartir vida**



**Evaluación imPACT  
en El Salvador**



## El Salvador crea plan de acción para el abordaje de las FESP

La República de El Salvador culminó el ejercicio de evaluación y fortalecimiento de las Funciones Esenciales de la Salud Pública (FESP), contando así con más de 80 participantes del Sistema Nacional Integrado de Salud (SNIS) y otros sectores. El plan de acción que deriva de ese ejercicio altamente participativo adquiere así solidez y legitimidad.

El Salvador fue pionero siendo uno de los países que inició este proceso en la región y adaptó el ejercicio a las condiciones locales, proponiendo una serie de innovaciones a diferentes componentes del proceso, que resultaron en buenas prácticas y modelos a seguir en la Región. Es así como se convierte en el tercer país en finalizar el proceso de medición y el primero en contar con un plan de abordaje de las brechas para el Sistema Nacional Integrado de Salud.

El Ministerio de Salud (MINSAL) decidió desarrollar una estrategia de implementación de las FESP, que incluye difundir los resultados, para así poder promover el trabajo conjunto con los diversos actores claves, mejorar el fortalecimiento de la salud pública del país y establecer el compromiso del Sistema Nacional Integrado de Salud. Estas acciones ayudaron a mejorar los procesos para complementar el Plan Nacional de Salud y articularse con el desarrollo de otras políticas públicas, sectoriales y multisectoriales.

## Visita de autoridades del Ministerio de Salud de Paraguay para intercambio técnico de conocimientos con El Salvador

Con el objetivo de intercambiar experiencias y conocer más sobre el sistema de información de salud en El Salvador, autoridades del Ministerio de Salud de Paraguay, fueron recibidos por el Ministro de Salud, Dr. Francisco Alabi, y el Representante de la OPS/OMS en El Salvador, Dr. Giovanni Escalante.

En el encuentro el Dr. Alabi compartió algunos detalles sobre la parte operativa de las diferentes áreas de vigilancia en salud del país. «El Salvador ha tenido un avance rápido en el tema de la digitalización y estamos a disposición de compartir todos los conocimientos adquiridos con ustedes. La tecnología ha logrado envolver al sistema de salud».

Durante la reunión, se abordaron los avances en infraestructura, equipamiento y capacitación del personal. Durante la semana la delegación paraguaya visitó distintas instancias del SNIS, además, se establecieron acuerdos y compromisos de cooperación entre ambos países.



## HEARTS avanza beneficiando a centros de atención primaria y pacientes de todo el país

HEARTS en la Américas es una iniciativa de los países, liderado por los Ministerios de Salud con participación de los actores locales y acompañado técnicamente por la OPS/OMS. La Iniciativa busca integrarse de manera transparente y progresivamente a los servicios de salud ya existentes, para promover la adopción de las mejores prácticas mundiales en la prevención y el control de las enfermedades cardiovasculares (ECV).

En la fase tres de HEARTS se implementaron una serie de talleres a 259 profesionales de salud entre médicos y enfermeras, promoviendo así la adopción de mejores prácticas para la detección de diferentes padecimientos, que puedan llevar a un mayor riesgo cardiovascular. En dicha actividad se contó con la participación del equipo de Sistema y Monitoreo de HEARTS de la Sede de la OPS Washington, que apoyó en dicha capacitación.

El Ministerio de Salud en apoyo con la OPS/OMS, informó que prevé implementar la estrategia HEARTS en un total de 834 centros, alcanzando así la cobertura a nivel nacional, actualmente se implementa en 338 centros de salud. Los avances en el tema se abordaron mediante diferentes reuniones donde se plantearon temas de importancia como el sistema de monitoreo, incluida la interoperabilidad de los mismos.

Esta estrategia ha ayudado a mejorar la calidad de vida de muchas personas, se espera que para el 2025, HEARTS sea el modelo de manejo del riesgo cardiovascular, incluyendo la hipertensión, la diabetes y la dislipidemia en la atención primaria de salud (APS) en las Américas.

### Misión inter programática del Fondo Estratégico en El Salvador



En el marco de la cooperación técnica brindada por la OPS/OMS en El Salvador, la misión Inter programática integrada por expertos del Fondo Estratégico de la OPS/OMS y de los Departamentos Técnicos de nuestra sede en Washington, trabajaron de la mano con los equipos del Ministerio de Salud (MINSAL), Instituto Salvadoreño de Seguridad Social (ISSS) y Dirección Nacional de Medicamentos, esto para fortalecer el sistema de suministros y presentar la plataforma integral de programación y consolidación de la demanda.

La OPS/OMS a través del Fondo Estratégico brinda cooperación a los países para la adquisición y suministro de medicamentos esenciales, insumos para diagnóstico, equipamiento para laboratorio como equipos de protección personal y otros dispositivos médicos como parte de la atención de enfermedades transmisibles, no transmisibles, enfermedades desatendidas y COVID-19.



En el acto de cierre acompañaron el Viceministro de Salud, Dr. Carlos Alvarenga y el Representante de la OPS/OMS en El Salvador, Dr. Giovanni Escalante. Los resultados presentados a las autoridades fueron:

- ⓧ Plan de adquisición de medicamentos e insumos estratégicos para el Ministerio de salud de El Salvador e Instituto Salvadoreño de Seguridad Social (ISSS) para la gestión 2024.
- ⓧ Plan de cooperación técnica para fortalecer la gestión de suministro de medicamentos.
- ⓧ Hoja de ruta/cronograma de actividades para la adquisición de medicamentos e insumos en el fondo estratégico.

En la visita se revisó y analizó la caracterización de la gestión de suministro en El Salvador, así mismo, las guías de tratamiento para enfermedades transmisibles y no transmisibles, normas de adquisición, informes de consultorías anteriores e iniciativas en proceso (HEARTS), requisitos regulatorios, entre otros.

Asegurar el acceso equitativo y universal, mejorar la disponibilidad, y garantizar la asequibilidad de los medicamentos esenciales y otras tecnologías sanitarias seguras, eficaces y de calidad, constituye uno de los pilares fundamentales del Fondo Estratégico en apoyo a los Estados Miembros.

## Participación en la mesa de diálogo: **Reacreditación Iniciativa Hospital amigo de la madre y la niñez**

La Iniciativa **Hospital Amigo del Niño** nace mediante el apoyo de UNICEF y la OPS/OMS, y por la estrategia mundial para la alimentación del lactante y del niño. El objetivo de esta es dar a cada recién nacido el mejor comienzo en la vida, creando un ambiente favorable para la madre y el lactante, ya que actualmente muchos niños pueden llegar a sufrir un desarrollo alterado, desnutrición y un incremento a las infecciones por parte de enfermedades crónicas.

El objetivo principal de esta iniciativa busca la acreditación a nivel nacional de 31 hospitales, esto con el fin de crear un entorno propicio para que las madres, las familias y otros dispensadores de atención, adopten en cualquier circunstancia decisiones fundamentales acerca de las prácticas óptimas de alimentación, del lactante y del niño pequeño para ponerlas en práctica.

La iniciativa apoyada busca la alimentación óptima del estado nutricional, el crecimiento y desarrollo para apoyar la lactancia exclusiva por seis meses del niño, siguiendo así con la introducción oportuna, adecuada, segura y apropiada de la alimentación complementaria.



Esta iniciativa es en el marco de la nueva Ley: **“Amor Convertido en Alimento para el Fomento, Protección y Apoyo a la Lactancia Materna”**, iniciativa que fue elaborada por el Despacho de la Primera Dama, Gabriela de Bukele. Diferentes instituciones del SNIS, OPS/OMS, UNICEF que tienen que ver con el tema dieron sus aportes para trabajar una hoja de ruta e implementar la Iniciativa Hospital Amigo del Niño.

## Día Mundial del Donante de Sangre: Una campaña para compartir vida



Este año el lema para la campaña del Día Mundial del Donante de Sangre 2023 fue: “Dona sangre, dona plasma, comparte vida, compártela frecuentemente”, con esto se conmemoró y agradeció a los diferentes organismos que fomentan la cultura de donación.

La actividad del Día Mundial del Donante de Sangre se conmemora cada 14 de junio, esto en conjunto con el Sistema Nacional Integrado de Salud y los diferentes hospicios de sangre que hay en cada uno de los laboratorios de la red OTI. La celebración de dicho evento fue una oportunidad especial de festejo y agradecimiento a los donantes voluntarios, que son parte medular al momento de salvar vidas.

El evento de este año se realizó el 30 de junio por parte del Ministerio de Salud de El Salvador (MINSAL), donde se premió y reconoció a sus donantes que año con año apoyan las diferentes campañas. En dicho evento destacaron instituciones públicas y privadas, de educación superior e instituciones religiosas. Estas premiaciones fueron por implementar políticas que incentivaron a sus trabajadores y miembros a donar sangre de manera voluntaria.

Las campañas de donación de sangre en el país permitieron que diferentes entidades, entre ellos ministerios, pudieran adoptar diferentes medidas dirigidas a lograr el acceso universal a las transfusiones estables y sin riesgo. Esta campaña recalcó la importancia de donar de manera periódica, para que las instituciones de salud puedan disponer de un suministro de sangre inocuo y sostenible.

La OPS/OMS ha apoyado de gran manera a diferentes países mediante la estrategia de optimización de plasma, esté recuperado a partir de las donaciones de sangre completa. Con este tipo de actividades en el país se busca incentivar a diferentes donantes altruistas a poder seguir compartiendo vida.







## Nueva guía de práctica clínica para el control del cáncer ginecológico



En el ámbito mundial, el cáncer de cuello uterino es el cuarto cáncer más frecuente en la mujer, con una incidencia estimada de 000 604 nuevos casos en 2020. De las 000 342 muertes estimadas por cáncer de cuello uterino en 2020, más del %90 tuvieron lugar en los países de ingresos bajos y medianos.

La viceministra de salud, Dra. Karla Díaz, la directora del Instituto Nacional de Salud (INS), Dra. Xochitl Sandoval, y el representante de la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) en El Salvador, Dr. Giovanni Escalante, presentaron la Guía de Práctica Clínica (GPC) basada en la evidencia para el tamizaje, detección y tratamiento de lesiones precancerosas del cuello uterino.

El Dr. Giovanni Escalante, mencionó que el documento apoya los programas de prevención y control del cáncer cervicouterino que, permiten lograr un impacto positivo sobre la carga de enfermedad. Los metodólogos de OPS Washington, Dra. Marcela Torres, Dr. Ludovic Reveiz y el Dr. Rodrigo Pardo, son los asesores para el Grupo Desarrollador. Estas acciones se suman a los esfuerzos realizados desde el Ministerio de Salud (MINSAL), y a los principios de la OPS/OMS.

Los detalles del contenido de la guía se dieron a conocer destacando así el esfuerzo integrado y arduo de aproximadamente 40 profesionales, entre el grupo temático, equipo metodológico, panel de expertos, asesores de la OPS/OMS, revisores, pares evaluadores y representantes de pacientes. La nueva herramienta, facilitará a los profesionales de salud, la toma de decisiones, el abordaje estandarizado de pacientes y acciones de prevención de la mortalidad por cáncer.





## Evaluación **imPACT en El Salvador**

En la Región el cáncer es la segunda causa más frecuente de morbilidad y mortalidad, después de las enfermedades cardiovasculares, y es una base importante de las desigualdades en salud. Si no se toman medidas para prevenir y controlar el cáncer, se prevé que el número de personas que serán diagnosticadas con cáncer aumentará en un %57, significando 6,2 millones de personas en Las Américas para 2040.

En ese sentido, y desde el año 2004, la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha trabajado en conjunto con el Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) y otras organizaciones internacionales como el Centro Internacional de Investigaciones sobre el Cáncer (IARC), la Unión Internacional contra el Cáncer (UICC) y muchos otros colaboradores relevantes, para crear una coalición de aliados mundiales comprometidos con abordar el control del cáncer de manera integral.

Desde el mes de febrero de 2023, a solicitud del país, se desarrolló la evaluación conjunta imPACT, que culminó con una misión integrada de expertos del PACT. En el acto de evaluación participaron el Dr. Giovanni Escalante, Representante de la OPS/OMS en El Salvador; Dr. Carlos Alvarenga, Viceministro de Gestión y Desarrollo en Salud y Karla de Palma, Directora general de la Agencia ESCO.

“Apoyaremos las acciones conjuntas con el Ministerio de Salud y ESCO a fin de obtener un avance en la Política Nacional de Cáncer, incluyendo el seguimiento de las líneas estratégicas que de la evaluación imPACT se deriven” manifestó el Representante de OPS, Dr. Giovanni Escalante.

La misión visitó las organizaciones, instancias y centros donde se aborda el cáncer, para verificar los resultados preliminares de la aplicación del instrumento de evaluación sobre el estatus de la gestión del cáncer a nivel nacional en El Salvador.

A través del informe imPACT, las tres Agencias socias de la iniciativa (OPS/OMS, OIEA e IARC), desarrollaron un análisis integrado y participativo del sistema sanitario nacional en sus capacidades de planificación, vigilancia, prevención, detección precoz, diagnóstico y tratamiento del cáncer (incluyendo cuidados paliativos).

## La OPS/OMS El Salvador apuesta al abordaje integral de la Resistencia Antimicrobiana

La oficina de la OPS/OMS El Salvador en coordinación con la oficina Regional y el Ministerio de Salud (MINSAL), realizó una jornada de actualización sobre el abordaje integral de la Resistencia Antimicrobiana (RAM), en la cual se desarrollaron diferentes talleres para capacitación técnica, dirigidos a profesionales del laboratorio de microbiología hospitalario y el Laboratorio Nacional de Salud Pública. Esta capacitación fue impartida por Marcelo Galas, oficial del equipo especial de RAM de la oficina regional.

La actividad integró la visita a hospitales y sesiones académicas para la actualización en prevención y control de infecciones, la cual se impartió por la doctora Ana del Río, asesora internacional especialista en este campo y dirigida para los equipos de PCI hospitalarios del Sistema Nacional Integrado de Salud. A lo largo de esta actividad se capacitaron un aproximado de 300 profesionales de la salud y especialistas de laboratorio microbiológico.

La jornada con una duración de cinco días finalizó con el “Taller de Actualización sobre la integración de la vigilancia laboratorial y epidemiológica”, este integró la participación de profesionales clínicos con microbiólogos. La OPS/OMS continúa trabajando bajo la visión de “Una Salud” buscando la integración e intersectorialidad para el abordaje de los desafíos de salud en la Región de las Américas.



Nuestro firme compromiso por el logro de la  
**#SaludUniversal en El Salvador.**  
Salud para todos y todas.

**OPS**



Organización  
Panamericana  
de la Salud



Organización  
Mundial de la Salud  
OFICINA REGIONAL PARA LAS Américas

Oficinas de la OPS/OMS El Salvador  
73 Av. Sur N°135, Col. Escalón, San Salvador, El Salvador  
Tel: +503 2511-9500  
elsops@paho.org



[www.paho.org/els](http://www.paho.org/els)



[www.twitter.com/opsomsels](https://www.twitter.com/opsomsels)



[www.facebook.com/opsomsels](https://www.facebook.com/opsomsels)